



Síntesis de Noticias

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Martes 2 de mayo de 2023.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

Medios: La Jornada, El Financiero, El Sol de México, Excélsior, El Economista, Ovaciones, El Heraldo de México, Contra Réplica, Reforma, Reporte Índigo, La Razón, Crónica.

AMLO busca reducir el costo al erario de los hospitales público-privados/La Jornada

La construcción de hospitales bajo el esquema de asociaciones público privadas fue iniciativa del gobierno panista de Vicente Fox, en paralelo a la creación del Seguro Popular y con el supuesto objetivo de ampliar la cobertura de servicios de alta especialidad. Desde el gobierno legítimo de López Obrador, la investigadora Asa Cristina Laurell documentó (a partir de 2007) las desventajas de los contratos que se concretaron durante los gobiernos de Fox, Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto, por los sobrepagos impuestos por las empresas y aceptados por cada administración federal. Ayer, López Obrador anunció que su gobierno buscará llegar a un acuerdo con los concesionarios para disminuir los costos de los contratos, con un mecanismo similar al que se aplicó con las empresas que construyeron prisiones de gestión pública-privada en el país.

Registra AMLO 58% de aprobación en abril/El Financiero

La aprobación ciudadana al presidente López Obrador registró 58% en abril, de acuerdo con la encuesta nacional de El Financiero, realizada en ese mes a 900 personas adultas vía telefónica. La desaprobación al mandatario fue de 41%...Según el estudio, 72 % se enteró que el presidente se contagió de COVID por tercera ocasión. En enero de 2021, 83% se enteró del primer contagio, según la encuesta realizada en esa ocasión...Al preguntar si el gobierno funcionó adecuadamente mientras López Obrador estaba convaleciente, 51% dijo que sí, ocho puntos por debajo del nivel observado en 2021, en el contexto del primer contagio. Ninguno de esos dos contagios parece haber influido en las tendencias de la aprobación presidencial...La encuesta revela que la decisión del gobierno de AMLO de adquirir 13 plantas de energía eléctrica a la empresa española Iberdrola tuvo un aval de 56% de la ciudadanía y un rechazo de 30%. En contraste, la eliminación del Insabi, tras la cual se da paso a IMSS-Bienestar, tuvo rechazo de 53% y una aceptación de 33%. Al preguntar cómo califican los servicios públicos de salud, 46% dijo que bien o muy bien, frente a 32% que dijo mal o muy mal.

Celebran el Día del Trabajo/El Sol de México

Miles de trabajadores de diferentes gremios salieron a marchar en estados como Guanajuato, Chiapas, Guerrero, Michoacán, Puebla, San Luis Potosí, Veracruz, Zacatecas y la Ciudad de México este 1 de mayo, donde pidieron a las autoridades y patrones que respeten sus derechos laborales, salario justo y contratos. Miles de trabajadores de diferentes gremios marcharon en las principales ciudades del país para exigir a autoridades y al sector patronal respeto a sus derechos laborales, salarios justos y contratos colectivos dignos durante la conmemoración del Día del Trabajo, que se realizó ayer. Convocados por sus sindicatos, los trabajadores tomaron las calles en Guanajuato, Chiapas, Guerrero, Michoacán, Puebla, San Luis Potosí, Veracruz, Nuevo León, Querétaro, Estado de México, Zacatecas, entre otras entidades, mientras que en la capital del país el presidente López Obrador encabezó una ceremonia en Palacio Nacional. También salió a las calles el personal sindicalizado de gobierno, como el del sector salud, que en Tuxtla Gutiérrez, Chiapas, denunció que el Hospital Belisario Domínguez del Isste, inaugurado al final del sexenio del expresidente Enrique Peña Nieto, no presta servicios con las áreas completas puesto que se recibió inconcluso y sigue así.

Hay 410 mil accidentes laborales/Excélsior

En este Día Mundial de la Seguridad y Salud en el Trabajo, se tiene un reporte de que en la última década ha habido un promedio de 410 mil accidentes laborales, de acuerdo con el Imss, por lo que es primordial cuidar la salud. “Las personas económicamente activas pasan aproximadamente la tercera parte de su día trabajando, las otras dos terceras se reparten entre traslados, convivencia social y descanso. Pero es muy distinto presentar un accidente laboral a desarrollar enfermedad derivada por el tipo de trabajo; no minimizando el hecho de que se termina por incapacitar o pensionar al trabajador”, aseguró el doctor Humberto Bautista Rodríguez, coordinador del Servicio de Psicooncología en el Hospital de Oncología del Centro Médico Siglo XXI del Imss y vocero de vocero especializado de PiSA Farmacéutica.

Incluyen vapeadores en la estrategia de prevención de adicciones en las escuelas/La Jornada

En México se estima que 408 mil personas de 10 a 19 años usan vapeadores o cigarros electrónicos, a pesar de sus efectos nocivos por las sustancias tóxicas y cancerígenas que contienen. Por esta razón, la Estrategia en el aula: prevención de adicciones, que se aplica desde el pasado 17 de abril en todos los planteles de educación secundaria y media superior, incluyó estos dispositivos electrónicos para advertir a adolescentes y jóvenes sobre el peligro que conllevan. El consumo de vapeadores o sistemas electrónicos de administración de nicotina, no obstante que está prohibido en México desde 2008, no ha dejado de crecer. En el informe Evidencia actualizada sobre vapeo: Un reporte del repositorio SEAN, coordinado por Inti Barrientos Gutiérrez, investigador del INSP, destaca que en 2015 la Encuesta Global de Tabaquismo en Adultos identificó a 557 mil 104 usuarios de entre 15 a 65 años que utilizan los vapeadores.

Insabi, con rezagos en personal, abasto e infraestructura/El Economista

Según datos del Programa Institucional 2020-2024 del Insabi, el cual se extinguió el pasado fin de semana a través de reformas a la Ley de Salud, el porcentaje de obras terminadas y de mantenimiento de centros de salud, en los servicios estatales de Salud, no superaba el 50% de las metas que se tenían programadas en ambos rubros. A su vez, el porcentaje de obras terminadas en el rubro ascendía a 46.78 del total. Esto, según Fernanda Avendaño, coordinadora de Administración Pública, del Instituto Mexicano para la Competitividad, se traduce como una falta de planeación de las autoridades para que el Insabi fuera un Instituto completamente nuevo que pudiera “proveer los servicios de salud a aquellas personas que no tuvieran seguridad social, en todo el país”.

Control adecuado del asma ayuda a reducir uso de medicamentos/Ovaciones

El asma es una de las principales enfermedades no transmisibles que afecta a niños y adultos, aunque los primeros son los más vulnerables a esta patología. Se trata de un padecimiento crónico que provoca inflamación y estrechamiento de las vías que conducen el aire a los pulmones, lo que genera ahogo que podría derivar en ataques con consecuencias severas. En opinión del médico neumólogo, Gabriel Escobedo Arenas, académico de la Fes Iztacala de la UNAM, las causas de este padecimiento no están completamente esclarecidas y, por tanto, no tiene cura. Sin embargo, es controlable con la prescripción del tratamiento adecuado y el seguimiento de medidas dietéticas y de higiene para que los pacientes puedan disfrutar una buena calidad de vida.

Candidatos frente a frente/El Heraldo de México

Los Cuatro candidatos a la gubernatura de Coahuila celebraron el último debate para confrontar sus ideas y propuestas rumbo a la elección del 4 de junio. En el ejercicio, los aspirantes reforzaron algunas de las propuestas que presentaron en el debate anterior y los ataques se concentraron contra el candidato de la alianza PAN-PRI-PRD, Manolo Jiménez, quien encabeza las preferencias electorales. En materia de desarrollo social y salud, Jiménez comentó que se debe fortalecer la coordinación con el gobierno federal para la construcción de clínicas y hospitales en el estado y pidió el regreso del Seguro Popular. Armando Guadiana defendió la eliminación del Insabi, pues dijo que los estados no utilizaban de manera correcta los recursos.

EU elimina requisito de vacuna antiCOVID para entrar/Contra Réplica

La Casa Blanca anunció el lunes que el 1 de mayo pondrá fin al requerimiento de presentar la vacuna contra el COVID para viajeros y funcionarios del gobierno estadounidense. Más de un millón de personas murieron por COVID en Estados Unidos. Además de poner fin a las normas sobre vacunas, el presidente Joe Biden anunció en abril que declaraba oficialmente el fin de la emergencia nacional de salud que durante más de tres años sustentó una serie de medidas gubernamentales extraordinarias.

Acusan a hospitales por negar aborto/Reforma

Dos hospitales estadounidenses que se negaron a realizar un aborto de emergencia a una mujer que presentaba un parto prematuro pusieron su vida en peligro y violaron la ley federal, según concluyó una investigación del Gobierno Federal. Las conclusiones representan una advertencia para los centros de salud de Estados Unidos cuando luchan por conciliar nuevas leyes estatales que prohíben o restringen la interrupción del embarazo con un mandato federal para que los médicos practiquen abortos en casos de que la salud de la mujer sea delicada. Los edictos se han lanzado desde que la Suprema Corte anuló el derecho constitucional al aborto el año pasado. Pero la ley federal que exige que los médicos atiendan a los pacientes en situaciones de emergencia está por encima de las leyes estatales, reiteró el principal funcionario de salud.

Toma el control de la diabetes/Reporte Índigo

La diabetes es una enfermedad crónica que padecen, aproximadamente, 422 millones de personas en todo el mundo, según datos de la OMS. En México, de acuerdo con los últimos datos, se estima que más de ocho millones la padecen (ENSANUT 2018), aunque la cifra podría ser mucho mayor. Ceguera, insuficiencia renal, ataques cardíacos, derrames cerebrales y amputación de miembros inferiores son algunas de las complicaciones que pueden sufrir los pacientes al tener una diabetes mal controlada; sin embargo, estas se pueden evitar o retrasar con dieta, actividad física y un buen tratamiento médico, donde el automonitoreo juega un papel relevante. El automonitoreo podría considerarse como la brújula del tratamiento, ya que consiste en revisar constantemente los niveles de glucosa en sangre de los pacientes a través de un medidor. Además, la acumulación de dichos datos, a lo largo de la historia de la enfermedad, permitirá identificar patrones que los médicos tratantes podrían convertir en acciones o iniciativas para tener un mejor entendimiento de la enfermedad.

Embarazo adolescente: 98%, niñas de 13 o 14/La Razón

En el 2022 nacieron en México nueve mil 185 bebés cuyas madres son menores de 15 años de edad, y de ellas el 98% corresponde a niñas de 13 y 14 años. Paralelamente, la gran mayoría de nacimientos de padres adolescentes ocurren entre los 15 y 19 años de edad (más de mil cada día en México), de acuerdo con datos de la Secretaría General del Consejo Nacional de Población. Frente a este problema, las autoridades intentan crear conciencia y para ello la Subsecretaría de Derechos Humanos, Población y Migración de la Secretaría de Gobernación, a través de la secretaria general del Conapo, Gabriela Rodríguez Ramírez, encabezaron la presentación de la publicación “Niñez interrumpida, matrimonio infantil y adolescente en México”.

Gerardo Gamba en La doble hélice y el mito de la heroína explotada/Crónica

El pasado 25 de abril se cumplieron 70 años del día en que el mundo supo la estructura del ácido desoxirribonucleico, conocido por todos como DNA. Tres artículos que se publicaron en el mismo número de la revista Nature ese 25 de abril de 1953, daban cuenta de la metodología y la propuesta del modelo. El primero, firmado por Watson y Crick mostraba el modelo de la doble hélice, el segundo firmado por Wilkins, Stokes y Wilson y el tercero por Franklin y Gosling mostraban la metodología de difracción de rayos X que se utilizó para descifrar el modelo. Como el artículo de Watson y Crick mostraba el modelo de doble hélice que se volvió icónico, este fue el que se convirtió en el artículo más famoso de la historia. Una sola página revelaba la estructura del DNA, que es la molécula que contiene el material genético de todos los habitantes del planeta, desde los virus hasta los humanos. Linus Pauling interpretó la difracción de rayos X en forma errónea, por lo que su modelo, también de 1953, proponía tres hélices, en vez de dos. En 1962 Watson, Crick y Wilkins recibieron el Premio Nobel de Medicina y Fisiología por estos trabajos y casualmente, en la misma ceremonia, Linus Pauling recibió su segundo Premio Nobel, en este caso de la paz, por su activismo en contra de las armas nucleares. El primero fue de química y lo recibió en 1954. Rosalind Franklin, cuyo trabajo en la difracción de rayos X fue instrumental para descifrar el modelo, murió por cáncer de ovario en 1958, a los 37 años. Los premios Nobel de medicina, química o física se entregan a un máximo de tres personas que estén vivas al momento en que se anuncian los galardonados del año. La muerte de Franklin eliminó a una obvia candidata al premio.